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ПУТИН ВЫДАЛ ПРЕДВЫБОРНОЕ ОБЕЩАНИЕ - УЛУЧШИТЬ 

ДЕМОГРАФИЧЕСКУЮ СИТУАЦИЮ «ЖИВЫМИ» ДЕНЬГАМИ 

Президент Владимир Путин призывает перезагрузить демографическую 

политику в стране. Он предложил продлить программу материнского капитала 

до конца 2021 года и внедрить пособие за рождение первого ребенка. Правда, 

пособия получат не все, а только те, кто нуждается. По сути, Путин начал 

предвыборную кампанию, считают СМИ. 

Несмотря на кажущуюся масштабность предложенных мер, они затронут 

относительное небольшое число семей — из-за адресности, отмечает 

«Коммерсантъ». Сейчас в РФ около 6 млн семей с более чем двумя детьми, к 

малоимущим (доходы менее одного прожиточного минимума на человека) 

Росстат относит около 3,6 млн семей, и это частично пересекающиеся 

категории. В 2016 году, по оценке заведующего лабораторией исследований 

населения ВШЭ Евгения Андреева, в РФ появилось 740 тыс. первенцев и 

760 тыс. вторых детей, в следующие пять лет их число будет падать на 5–10% в 

год (в основном в силу особенностей демографической пирамиды). «Вряд ли из 

них более чем 100–200 тыс. будут отвечать критериям адресности — в 

основном такие семьи проживают в российской глубинке или на Северном 

Кавказе»,— говорит эксперт. При этом предложения Путина совершенно 

логично отнести на счет начинающейся избирательной кампании. «Среди всех 

мер соцполитики именно поддержку детей «живыми» деньгами население 

воспринимает лучше всего, что уже показали соцопросы при старте первой 

демографической программы в 2007 году»,— считает Татьяна Малева, 

директор Независимого института социальной политики РАНХиГС («Дети 

порезвятся с резервами»). 

Говоря об ухудшении демографической ситуации, президент не упомянул 

об экономическом кризисе, переходящем теперь, судя по всему, в застой, и о 

многомесячном падении доходов населения, которое ставит правительственных 

чиновников буквально в тупик, пишет «Независимая газета». Между тем, 

специалисты уже не раз предупреждали, что Россия стоит на пороге нового 

демографического кризиса. И они ссылались не только на яму 90-х, но и на 

экономические причины. В подтверждение этого стоит сказать, что 

рождаемость начала падать в 2016 году и продолжила в 2017-м. Теперь 

президент предлагает поддержать ее не только выплатами за первого ребенка и 

продлением программы маткапитала, но и субсидированием ставок по ипотеке 

для семей с двумя и более детьми. Часть экспертов считает, что эти меры могут 

улучшить ситуацию, но не переломят негативный тренд. Тем более что 

соцсфера будет получать меньшую поддержку из бюджета уже в поствыборный 

год («Предвыборная демографическая перезагрузка»). 

Услышав, как Путин, официально не объявляя о своем участии в 

выборах, анонсирует приоритеты госполитики в области материнства и детства 
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на следующий президентский срок, важные государственные дамы, 

собравшиеся обсудить итоги реализации Национальной стратегии действий в 

интересах детей, передумали было зачитывать свои доклады, сообщает 

«Московский комсомолец». Так, спикер Совета Федерации Валентина 

Матвиенко кокетничала: «Я в хорошем смысле в шоке от услышанного и готова 

отказаться от выступления, ведь оно уже никого не интересует». Президент тем 

временем разошелся не на шутку, заявив о необходимости реконструкции 

детских поликлиник, чем поверг в меланхолию присутствовавшего на встрече 

министра финансов Антона Силуанова. Однако подавляющее большинство 

присутствующих отреагировали на речь Путина бурными и продолжительными 

аплодисментами. «Молодые мамы ждали, рожать им или не рожать. Но теперь, 

услышав вас, я уверена, что следующий год будет рекордным по 

рождаемости!» — заявила Валентина Матвиенко («Путин хочет много детей»). 

Участники совещания в Кремле, услышавшие про меры поддержки 

рождаемости от президента, не все осознали, а тем более поняли, пишет 

«Коммерсантъ». Может, они и слышали все эти слова раньше по одному или 

даже по два, но теперь, собранные вместе, они вызывали, по-моему, священный 

недоуменный трепет. И конечно, участников совета переполняло осознание 

историчности текущего момента, которая усугублялась с каждым словом 

президента. На их глазах, да что там, в их присутствии и даже, они могли с 

большой долей самонадеянности предположить, с их участием… Делалась 

большая политика, причем демографическая. Да и просто, честно говоря, 

большая политика. А поскольку люди не очень поняли деталей этой большой 

игры, то, вроде и порывались похлопать, но так и не решились, и президент не 

услышал аплодисментов в этот исторический для всех момент («Моногамией 

вперед»). 

По словам Путина, финансовые расходы на реализацию выплаты за 

первенца составят за три года 144,5 млрд руб. Исходя из этого, каждый месяц 

государство будет выплачивать в среднем около 370 тыс. таких пособий. 

Финансироваться новая выплата будет из средств резервных фондов 

правительства и президента, уже заложенных в бюджете на 2018–2020 годы, 

сообщает «РБК» со ссылкой на министр а финансов Антона Силуанова 

(«Пособие получит каждый первый»).  

 

«МК» РАССКАЗАЛ О ТОМ, КАК КРЕМЛЬ ПЫТАЕТСЯ СОБЛЮСТИ 

СЕРЬЕЗНОСТЬ В ПРЕЗИДЕНТСКИХ ВЫБОРАХ 

На встрече Путина с железнодорожниками, прошедшей 29 ноября, все 

ожидали, что президент заявит о своем желании участвовать в выборах 

президента, которые состоятся в марте будущего года. Как предполагали 

политологи, рабочий коллектив задаст правильный вопрос на что получит 

заранее известный ответ. Но этого не произошло — спрашивали о чем угодно, 

только не о переизбрании. На вопрос о том, а почему же никто не спросил 

Путина про выборы и участие в них, один из рабочих изрек: «А чего 

спрашивать-то? Это-то и так ясно». 
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О том, что переизбрание Путина президентом вновь в 2018 году — это 

просто формальность в Кремле уже не скрывают. Вслед за вице-премьером 

Шуваловым о переизбрание Путина заявило и государственное агентство 

ТАСС. Правда потом попыталось задним числом удалить информацию об этом, 

но было уже поздно, пишет «Московский комсомолец». 

В изначальном варианте текст новости от 27 ноября звучал так: 

«Президент России Владимир Путин и премьер-министр Японии Синдзо Абэ 

планируют встретиться в мае 2018 года в рамках старта «перекрестного года» 

РФ и Японии». Новость разошлась по другим СМИ и вызвала комментарии о 

фиктивности предстоящих президентских выборов.  

После этого в текст на сайте ТАССа без объяснений были вынесены 

изменения, теперь он выглядит так: «Премьер-министр Японии Синдзо Абэ 

посетит Москву в мае 2018 года в рамках старта "перекрестного года" РФ и 

Японии». Сходным образом, с удалением имени Путина, был отредактирован и 

последний абзац текста, в котором также говорилось о встрече Путина и Абэ.  

 

ЗАКОН ОБ АРКТИЧЕСКОЙ ЗОНЕ РФ ПРЕДСТАВЯТ 

ПРАВИТЕЛЬСТВУ ДО КОНЦА ГОДА 

Минэкономразвития планирует представить правительству закон о 

развитии Арктической зоны РФ до конца текущего года. Об этом сообщила в 

четверг журналистам на Международном Арктическом правовом форуме 

"Сохранение и устойчивое развитие Арктики: правовые аспекты", заместитель 

председателя Госдумы Ольга Епифанова. 

"Предполагается, что будет до конца года внесен в правительство закон 

об Арктической зоне", - сказала она, отметив, что проработка закона ведется 

уже сейчас, чтобы максимально ускорить процесс его согласования на всех 

уровнях и принятия. 

По поручению спикера Госдумы Вячеслава Володина в Госдуме создан 

экспертный совет по законодательному обеспечению развития Севера, 

Дальнего Востока Арктики и приравненных к ним территорий, который начал 

работу 9 октября. К работе в экспертном совете приглашаются представители 

регионов, федеральной исполнительной власти, экспертного и научного 

сообщества, обсуждаются основные проблемы Севера. Ближайшее заседание 

экспертного совета, которое пройдет в январе, будет посвящено обсуждению 

закона об Арктике, добавила Епифанова. 

Зампредседателя Госдумы отметила, что правительство РФ работает над 

стратегией пространственного развития территории страны, но пока "ни 

Арктика, ни Север не выделены". "Мы будем контролировать ситуацию с 

разработкой стратегии, как только что-то будет на выходе официально, мы тут 

же, мгновенно будем анализировать, как это будет отражаться непосредственно 

на северных территориях", - уточнили она, отметив важность внимания к 

северным регионам страны и сохранения населения этих территорий. 
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